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不知不觉，上海市校园排球联盟
裁判员集训营已经举办六届，排球联
盟的其他相关比赛、活动也一直在如
火如荼地进行中。包括“四大名校”
对抗赛、排球联盟夏令营、教练员集
训营、明星教练进校园以及沙排项目
等，都在为沪上校园排球的发展进步
提供更为丰富的平台和交流学习机

会。
对于目前上海的青少年排球环

境，王骏分析认为，放低门槛，让更多
学生参与到排球项目中，才会让排球
联盟的赛事更有意义，也能为青少年
体育做更多贡献。所谓大家都来参
与，既符合全民健身的宗旨，也起到了
终身体育的目的。

“疫情之后，大家对体育锻炼，体
育健康，对排球等集体项目的参与度
很高。其实我们校园联盟不光是围绕
大学，还有小学、初中、高中，涵盖的面
特别广。为什么我们把门槛放得比较
低？为的就是让更多排球爱好者能够
参与，并不是说要把技术水平限制得

有多高。”
“其实学生通过排球能收获很多，

一个是团队意识有了，另外，积极锻炼
意识也有了。除此之外，还有为校争
光的荣誉感、使命感。我觉得校园联
盟以排球这个集体项目为抓手，带动
青少年整体的发展有非常大的好处。”

王骏还说，校园排球联盟已经成
立多年，相关的积累正迎来爆发期。

“目前为止我们校园联盟的投入，包括
教练员、规则、赛事运营等，我觉得这
几年收获的季节快到了。”

诚然，有了校园排球联盟对排球
运动的积极推广，上海的青少年排球
氛围愈发浓厚。有更多人选择加入到
这个集体中，继续接力，为排球事业做
贡献。

刘晨曦就是其中一员，她向记者
透露，自己即将成为东华大学的体育
老师，“我从小就打排球，从10岁坚持
到现在。出于热爱，我希望未来继续
在排球领域进一步钻研，发挥自己的
力量。”

放低门槛，
让更多青少年参与其中

上海市校园排球联盟裁判员集训营圆满落幕——

沉浸式学习执裁排球比赛
8月10日，一堂别开生面的排球裁判员公开课在复

旦大学邯郸校区正大体育馆举行。与常规课堂教学不同
的是，来自上海各高校的学员可以亲身走上赛场，在专家
老师的指导下执裁比赛，通过实践与理论相结合的方式
提高专业水平。这是上海市校园排球联盟裁判员集训营
举办至今的一大创新和突破。

8月10日，为期两天的2023第六
届上海市校园排球联盟裁判员集训营
在复旦大学邯郸校区圆满闭营。近
40名学员在为期两天的学习中受益
匪浅，最终被授予结业证书。这批学
员有的是在校园排球扎根多年的教
师，有的是学生排球爱好者，在同一个
课堂中，他们各取所需，获得了宝贵的
收获和成果。

本次集训营，组委会邀请到了顶
尖的教师团队为学员受业解惑，上海
外国语大学体育教学部主任、国际级
排球裁判员王骏，四川省排球协会竞
赛裁判委员会主任、国家级排球裁判
员邹靖，国家级排球裁判员王晓龙。

与以往五届不同的是，本年度的
裁判员训练营组织了来自复旦大学和
复旦附中校队的球员为学员模拟比赛
场景，采用实践与理论相结合的创新
方法授课。

除了理论课，每一名学员都要走
上赛场担任一裁、二裁、记录员、司线
员，在实际操作中发现问题、解决问
题。

“来，停一下，刚刚这个球，司线应
该怎么做？”“你在看的时候是余光看，
不是把头转过去。”“一裁和二裁交流

一下，要保持信息互通。”实践课上，王
骏、邹靖、王晓龙三名专家事无巨细，
始终保持着与学员们的沟通，围绕判
罚方法、判罚时机、手势动作等多方面
展开全方位教学。通过喊暂停拆解比
赛，他们的分析让学员们有了对各种
判罚更直观的感受。

王骏肯定了这种全新的授课方
式，认为学员们在模拟场景中能够更
快掌握书中所学，大大提升了学习效
率。“我们第一天讲完理论，第二天马
上开始实战，马上进行讲解。很关键
的一点，我们可以随时暂停比赛，立刻
针对一个判罚、情景进行探讨和分
析。我觉得这样远比让学员去吹一场
比赛，然后回来分析要高效，他可能在
记忆和概念上会更清楚。这次校园排
球联盟把理论和实践相结合，又请了
专家点评，相信学员们会收获颇丰，远
远比过去的模式要好。”

谈到为何要狠抓细节、注重分析，
王骏表示，训练营的目的不光光是教
学员怎么吹比赛，更重要的目的是教
怎么把比赛吹好，向国际一流水平看
齐。

“我认为裁判员对细节的把握很
重要。理论上的培训是一个大框架，

但到了实践操作，很多小细节就会被
忽略。可能大家认为这个球吹对了，
这个球只要我没判错，那就结束了，
其实里边还有很多不同性质的犯
规。所以我认为裁判员要从细节着
手逐步提高，把细节问题做好，再把
整个判罚程序做好，这样对他们帮助
会很大。”

王骏把国际赛场上的判罚比作法
律，认为细节、程序都是至关重要而不
能出错的。“有关判罚结果的相关内
容，可以随着裁判员的阅历和比赛积
累提高，但是程序方面的东西都是严
谨、刻板的，作为国际裁判，一定要按
照程序规范细节一步步提升。”

名师带教，模拟执裁真实比赛

有了专家们的鼎力相助，学员们自然更加珍惜这次学
习机会。即便还没有轮到自己上场，他们也会在一旁仔细
聆听，认真做好笔记，带着问题和全新的理解加入到随后
的实践中。

来自上海体育大学的林信意同学表示，这次的培训体验
非常棒，学到了很多具体的东西。他同样提到了细节，认为无
论作为一裁还是二裁，老师们在细节方面给了他很多提点。

“即便是我站在一边没有实操的时候，也能学到很多。”
“这次实践真的受益匪浅。”来自东华大学的刘晨曦同

学说道，“老师在理论课上为我们讲解排球规则、排球理念
以及一个裁判员应该具备的素养。然后今天的模拟赛就
是理论与实践相结合。理论转化为实践的过程，其实是有
质的提升的。”

值得注意的是，本次报名参加培训的许多学员虽然都
是排球爱好者，但不少都没有太多作为裁判执裁的经历。
通过这次训练营，他们对这项运动有了更深刻的理解。

“开始的时候我们的确手忙脚乱，但老师们会在一
边讲解帮助我们，很多知识真的非常细节。可能之前
我们打球比较多，来到这边当裁判之后，在场上关注
的点更多了。所以对我们来说，这真的是一次宝贵
的经历。如果有机会的话，我希望多多参加这样
的训练营，带着不同的角度，带着不同的问题来
学习，再积累一些经验。”刘晨曦说道。

注重细节，助力
“零基础”质的提升

本版图文 本报记者 邓睿侃


